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Aos treze de setembro de dois mil e vinte quatro, às 14 horas, reuniram-se virtualmente por meio 
da plataforma GoogleMeet os membros do colegiado do Programa de Pós-graduação em 
Segurança Alimentar e Nutricional (PPGSAN), com as seguintes presenças: Professores Doutores 
Alessandra da Silva Pereira, Fabrícia Junqueira das Neves, Fernanda Jurema Medeiros, Flávia 
Campos Milagres, Silvia Conceição Reis Pereira Mello, Thaís da Silva Ferreira, Rafael Silva 
Cadena e a representante dos discentes, Gabriela Oliveira dos Santos. A reunião ainda contou 
com a presença da profissional de secretaria acadêmica Vanessa Pires Sobreira. A profa Naiara 
Sperandio se encontrava em aula e a profa Simone Ribas também justificou sua ausência. As 
profas Juliana Casemiro, Thais Salema e Vanessa Schottz não estavam presentes pois estavam 
participando do 6º Encontro Nacional de Pesquisa em Soberania e SAN (ENPSSAN), na UERJ. 
Assim, a coordenadora, Profa Dra Ellen Mayra Menezes Ayres inicia, após a verificação do quórum 
agradecendo a presença de todos(as), apresentando os pontos de pauta e solicitando a inversão 
do 1º ponto Edital de Seleção 2025 para último e a inclusão de 2 novos pontos, disciplinas 
obrigatórias – Larissa Gama e comissão de acompanhamento discente. O colegiado concorda.  2) 
Aprovação Regulamento PPGSAN ajustados pós revisão PROPGPI. A coordenadora 
apresentou os ajustes PROPGPI, a saber: 1) Art.19, §2º, do Regulamento. A comissão de recursos 
deverá ser composta por 3(três) docentes do programa, conforme art. 16, § 2º, do Regimento; 2) 
Art.22 do Regulamento. Os critérios de escolha do coordenador de curso e seu substituto eventual 
devem ser registrados, conforme art. 23, I, g, do Regimento; 3) Art.29, §2º, do Regulamento. O 
número máximo de créditos que poderá ser cursado pelo discente na condição de “aluno especial”, 
independentemente do posterior aproveitamento, deve ser registrado, conforme art.23, I, p, do 
Regimento; 4) Estrutura acadêmica no modelo disponibilizado pela DPG deve ser enviada, 
conforme art.23, II, do Regimento. Diante do exposto, o regulamento foi ajustado conforme as 
solicitações e algumas delas este colegiado já havia aprovado em reunião ordinária anterior (ata 
do 43º colegiado, fev/23). O colegiado aprova. 3) Aprovação de Documento para formalizar 
submissão de artigo. A coordenadora explica o que motivou trazer esta sugestão de estabelecer 
uma norma em que o aluno, junto dos documentos finais exigidos, deve incluir também o envio 
deste formulário devidamente preenchido com o comprovante de submissão do artigo. O modelo 
de formulário para preenchimento de formalização submissão do artigo científico foi apresentado 
e apreciado pelo colegiado. Esse documento fará parte a partir das defesas da turma de 2023 em 
diante, como um item da lista de documentos obrigatórios pós-defesa. O colegiado aprova. Vide 
anexo. 4) Aprovação de Bancas de Exames de Qualificação (Turma 2024): Eduarda Mundy 
Torrero, Orientador: Rafael Silva Cadena, coorientador: Gabriela Morgado de Oliveira Coelho e 
Alessandra da Silva Pereira, Data: 31/10 às 14:00h, Reserva de sala: talvez on-line (justificado 
pelo integrante titular da banca ser da UFRJ-Macaé), Título do Projeto de Pesquisa: "Avaliação do 
risco de desenvolver transtornos alimentares associando desempenho físico e lesões nas militares 
da linha de ensino militar bélica"; Rafael Silva Cadena (Presidente), Michelle Teixeira Teixeira 
(Titular interno), Ainá Innocencio da Silva Gomes (Titular externo UFRJ/Macaé ), Simone Augusta 
Ribas (Suplente interno), Beatriz Gonçalves Ribeiro (Suplente externo UFRJ/Macaé). O colegiado 
aprova. Larissa Paulino Gama; Orientadora: Ellen Mayra Menezes Ayres, coorientador: Aline 
Gomes de Mello de Oliveira e Thadia Turon Costa da Silva. Data: 22/10/2024 hora: 14h Reserva 
de sala: on-line (justificado pela condição de saúde da discente), Título do Projeto de Pesquisa: 
“Elaboração e validação de instrumento para avaliação de cardápio saudável e sustentável”. 
Presidente: Ellen Mayra Menezes Ayres, Elaine Cristina de Souza Lima UNIRIO/PPGSAN (Membro 
Titular Interno), Verônica Oliveira Figueiredo – UFRJ (Membro Titular Externo), Rafael Silva 



 
 
 
 

Cadena – UNIRIO/PPGSAN (Membro Suplente Interno) e Gilson Irineu de Oliveira Junior - UFRJ 
Macaé (Membro Suplente Externo). O colegiado aprova. 5) Pagamento pendente Consultora 
Priscila Tavares. A coordenadora esclarece que a Priscila sempre realizou os serviços de 
treinamentos e coleta desde 2019, sendo o recurso proveniente da profa Luana Aquino. Em 2021 
iniciou um novo ciclo avaliativo da capes. A profa Luana, ao sair da coordenação, em maio de 2022, 
deixou alguns serviços pagos com a consultora, que perdurou até a coleta de 2023, no início deste 
ano. Porém, a Priscila cobra ao PPGSAN ainda um valor de R$1800 referente a assistência sobre 
credenciamento/recredenciamento e coleta de dados de alunos egressos, que não foram pagos, 
pois o recurso da profa Luana se esgotou. A profa Ellen consultou a PROPGPI para uso do recurso 
PROAP 2024 para tal, mas diante da Portaria 156 da CAPES, este tipo de atividade não poderia 
ser pago com verba PROAP. A profa Ellen informa que ainda na próxima terça dia 17/09/24 tentará, 
junto da profa Cleonice, Pró-Reitora, ver uma alternativa para o pagamento. A coordenadora, com 
isso, alerta que provavelmente não poderá contar com este recurso para a coleta 2024, do 
fechamento do ciclo. O colegiado toma ciência. Novas informações adiante serão trazidas a este 
colegiado. 6) Desligamento da aluna: Ana Paula Correia Portugal Laudano (turma 2021). A 
coordenadora explica que a aluna iniciou na turma de 2022, ela já havia solicitado anteriormente 
trancamento do programa no período de 2024.1, porém por motivos de saúde a mesma solicitou 
desligamento do curso. O colegiado homologa. 7) 14a SAC do Consea-Rio representante 
PPGSAN. A profa Ellen explica que recebeu e-mail encaminhado pela profa Flávia sobre uma ação 
do CONSEA-Rio que se trata de uma Feira Ato que acontecerá durante a Semana de Alimentação 
Carioca. Inicialmente, a coordenação do PPGSAN, confirmou participação e solicitação de uso de 
uma barraca a Organização (Sr. Jorge), mas gostaria de indicar um representante do PPGSAN 
para a participação nesta ação, visto que a mesma não estará presente. A profa Flávia se 
manifestou dando o esclarecimento que a ação acontecerá no dia 16 de outubro somente na parte 
da tarde na Cinelândia, RJ. A profª Flávia informou que já estará lá na ação pelo CONSEA e Núcleo 
de SAN da UNIRIO, o qual é responsável. Logo, se disponibilizou a representar também o 
PPGSAN, caso nenhum outro professor vá. A coordenadora informa que seria importante ter a 
participação de nossos alunos. Então, a discente Gabriela ficou de informá-los sobre esta 
possibilidade. A Flávia sugeriu tirar o pedido de uso da barraca.  O colegiado aprova. 8) Disciplinas 
obrigatória – Larissa Gama; A discente entrou no ano de 2024 e por problemas de saúde solicitou 
cumprir as disciplinas obrigatórias (Políticas e Seminários 2) desse período de 2024.2 em 2025.2. 
O colegiado aprova. 9) Comissão de Acompanhamento Discente – Talita Azevedo dos Santos; 
A coordenação relatou que a aluna não enviou o novo formulário com a solicitação desde colegiado, 
a saber: um cronograma detalhado com a provável data de defesa e a apresentação de todas as 
atividades realizadas na pesquisa até agora. O colegiado continua no aguardo para a próxima 
reunião ordinária. 10) Edital de Seleção 2025: A coordenação lembra que esse edital será a 
primeira turma do novo ciclo (2025-2028), e que seria muito importante ter a participação do novo 
coordenador na comissão de seleção. Em reuniões colegiado anteriores, nenhum docente se 
habilitou a compor a referida comissão. A coordenação pensou em repetir a mesma comissão de 
22 e de 23 (docentes Ellen, Fernanda e Flávia), mas diante do calendário, e sendo proposto um 
cronograma para o edital 2025, o processo já não acontecerá em 2024, havendo a necessidade de 
invadir 2025. Contudo, a coordenação não indica que Ellen e Fernanda sejam da comissão de 
seleção pela proximidade de coleta 2024 e fechamento da Sucupira em 2025 (fev/março), pois 
estarão, de certo, envolvidas com preenchimento na plataforma. Outro assunto falado foi sobre o 
modelo (etapas), havendo ou não prova escrita e necessidade de revisar as formas de avaliação 
do projeto (banca avaliadora versus orientador) e da barema na avaliação curricular. Sobre o 
número de vagas talvez também seja importante ter definido os docentes permanentes e 
colaboradores, ou seja, credenciamento/recredenciamento docente. E ainda, se as vagas serão 
por linha de pesquisa, por projeto institucional (que precisa ser revisado/reformulado) ou por 
docente. Diante do exposto, acabou-se entrando no assunto coordenação, que terá uma reunião 
extraordinária para tratar disso unicamente. Assim, a coordenação passou pontos importantes 
sobre o edital de seleção, mas este segue sem aprovação. O colegiado toma ciência. 11) Informes: 
Edital PILA, foi compartilhado via e-mail para colegiado sobre docentes oferecerem disciplinas 
para alunos estrangeiros e nossos alunos poderem cursar disciplinas em Instituições na América 
Latina. Semestre passado tentamos com a profa Alessandra Pereira e com uma aluna PPGSAN, 
mas acabou não acontecendo por conta de prazos muito justos. Agora, estava aberto novamente 



 
 
 
 

para 2025.1. Jovem Cientista do Estado FAPERJ. A professora Juliana Casemiro ficou na lista 
do resultado preliminar e muito importante para ela e para o PPGSAN. A coordenação parabeniza 
a professora. Edital de Evento FAPERJ (UFRJ/PPGN) a coordenação do Mestrado/Doutorado 
Acadêmico da UFRJ do INJC, convidou o PPGSAN para integrar um edital para a realização de 
um evento que terá a integração de outros PG aqui do RJ de nutrição. Mesmo sabendo que a 
coordenação do PG vá trocar, o PPGSAN aceitou integrar a proposta. Câmara de PG A última 
reunião foi dia 28 de agosto de 2024, sendo solicitada indicação de avaliadores para a jornada de 
pós-graduação por PG (por área). Como nenhum docente PPGSAN se manifestou, a PROPGPI 
colocou a cargo da coordenação avaliar os trabalhos da área. Logo, a profa Ellen estará com esta 
responsabilidade na JPG. Foi falado que o custo da refeição para aluno de PG no Restaurante 
Escola com o novo pregão será mais baixo. O valor será de R$6 com a perspectiva de chegar a 
R$3. Outros informes gerais. Câmara de Pesquisa. A coordenação informou que haverá a Jornada 
de Iniciação Científica com a apresentação orais de alunos de graduação bolsistas da área de 
nutrição nos dias 16/10 e 17/10. Os resumos estão sob avaliação agora. Os docentes PPGSAN 
estarão envolvidos nestas atividades, professores, Rafael Cadena, Fabrícia Junqueira Simone Ri-
bas e Michelle Teixeira. CPORg A coordenadora atualiza os membros deste colegiado ao encami-
nhar mensagens do grupo desta comissão para o grupo de docentes do PPGSAN. Pós-Doc. A 
coordenação parabeniza a admissão da pós doutoranda no PPGSAN Aline Souto Maior, pela 1ª 
pós-doutoranda do Programa, que será orientada pela professora Alessandra Pereira. Desejo su-
cesso e bons frutos. A próxima reunião ordinária do colegiado do PPGSAN será dia 08/10/2024, 
online, às 14 horas. Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião, sendo, a presente ata, 
lavrada e assinada por mim, Ellen Mayra Menezes Ayres, coordenadora do curso e em nome dos 
demais membros presentes. 
 
 
 
 

Profa. Drª. Ellen Mayra Menezes Ayres 
SIAPE  

Coordenadora Interina do Programa de Pós-Graduação em Segurança Alimentar e Nutricional - 
PPGSAN 

 
 
ANEXO 
 

 
 

FORMULÁRIO DE COMPROVAÇÃO DE SUBMISSÃO ARTIGO CIENTÍFICO 
Aprovadas pelo Colegiado do PPGSAN na reunião do dia 13/09/2024 

  
PARA O CUMPRIMENTO DAS NORMAS, O ALUNO DEVE ENCAMINHAR ESTE 

FORMULÁRIO PREENCHIDO E ASSINADO PELO ORIENTADOR, mais o comprovante de 
recebimento do artigo enviado pela revista 

  
DATA: 

DISCENTE: 



 
 
 
 

ORIENTADOR: 

COORIENTADOR(ES): 

 

  

SIM NÃO 

 O (a) discente é o(a) primeiro(a) autor(a) do artigo?    

 O orientador(a) é co-autor(a) do artigo?    

 O tema é pertinente a dissertação desenvolvida no PPGSAN?    

   

 Para qual periódico o artigo foi submetido?  

 Em que data o artigo foi submetido ao periódico?  

 Qual é o ISSN do periódico?  

 Qual o Qualis da área de Nutrição do periódico?  

  

 
Assinatura do(a) discente:  
  
Assinatura do(a) orientador(a):  
 
 


